

IDEAS

Caminaba mirando la tierra húmeda aún por el rocío de la mañana, sin sentir cansancio alguno porque iba pensando, trayendo á mi mente un cúmulo de ideas; acariciando una pocos momentos para luego detenerme en otra, soñando en el porvenir de Costa Rica, su enseñanza, su gobierno, su agricultura, su industria, sus vías de comunicación y en el carácter de su pueblo tan falto de iniciativa, contemplando un anhelado magisterio y profesorado nacionales completamente honrado é independiente, un gobierno imparcial en todas sus disposiciones, una agricultura variada con cultivos de toda clase, la industria cooperando en el desarrollo de la agricultura y del comercio, un pueblo emprendedor, de iniciativa, sin rutinas, progresista y trabajador.

De pronto me encuentro con dos hombres jóvenes y robustos, que después del saludo corriente, me preguntan si puedo indicarles una oficina ó casa de comercio en San José donde puedan emplearse. Los miré y les contesté seriamente que no.

Son dos hombres que acostumbrados al trabajo, al cultivo honroso de la tierra, vienen á la ciudad á "emplearse", á perder sus hábitos primitivos, á entrar en un ambiente maléfico de costumbres; que pudiendo formar en su pueblo un hogar — pobre quizá, pero que acostumbrado al trabajo, nunca tendrá hambre — prefieren vivir en la ciudad miserablemente, expuestos al hambre y al vicio, á quedar sin una colocación, y á olvidar sus hábitos de trabajo primitivos; y la agricultura falta de brazos, los campos en su mayoría sin cultivar y los artículos de primera necesidad, — que tan pródigamente produce nuestro suelo, demasiado caros siempre.

OSCAR MILD.

VEASE EL AVISO

—DE—

HIGINIO CARMONA

INFORMACION

OFICIAL

Culto.— Conceder el execuatario de ley á la Bula Pontificia que confiere al Sr. Dr. don José Zamora la Dignidad de Dean del Cabildo Eclesiástico de esta diócesis.

Policia.— Recárganse en el doctor don Carlos Pupo las funciones del médico del pueblo del cantón de Mora, don Narciso Barberena, quien se separa por un mes.

—Permítase al Pbo. don Claudio Volio, cara de Alajuela, la celebración de cuatro turnos en beneficio del templo de la Agonía.

Beneficencia.— Organización de la Junta de Gobierno de la Hermandad de Caridad de Liberia.

BOLETIN JUDICIAL

Corte Suprema.—Declárase sin lugar la casación demandada por la señora Carmen Arce y Arce, vecina de Heredia, en su acusación contra Joaquín Arce Acosta por el delito de

estupro de María Ramirez, hija de la señora Arce.

Denuncias.— Los señores Roberto Adeodato, Crespi de Guillón, Tulia C. Fernández de Crespi, Roberto Stuart, Hanckel y Woods y Sillie May Champney de Hanckel denuncian el descubrimiento de 10 vetas de oro y plata sitas en Abangares, cantón de Cañas, y en terrenos de la nación por haber caducado los derechos que sobre los mismos tenía la River Plate Trust Loan and Agency Company Limited.

Remates.— A las 12 p. m. del 22 de Febrero en los edificios que ocupa el Juzgado Civil de Heredia se rematarán 7 fincas que son terrenos cultivados y casas sitas en San Miguel del Raicero, distrito de Santo Domingo y en el centro de esa misma ciudad. Están inscritos á nombre de Trinidad Castro Umaña y se rematan en el concurso de acreedores de Tranquilino Bolaños Jiménez, es posesor de aquella.

Saludamos atentamente al señor Ministro del Perú en Centro América, don Federico A. Pezot, recién llegado al país.

De Puntarenas

Párrafos de una carta de nuestro corresponsal en ese Pto.

Señor Don

R. Brenenes Mesón

San José

El temblor fue muy fuerte y largo, los establecimientos de comercio han sufrido pérdidas que aun no se pueden calcular, dos casas caídas una grande y otra chiquita, no hay casa de teja de barro en la ciudad que no se le haya corrido la teja. La casa del señor A. Guido, desplomada la cual es de calicanto igualmente la de Dn. Salvador Arauz. Un hombre atravesaba la calle al comenzar el temblor y cayó mareado, con tan mala suerte, que un carretón venía en ese momento y le pasó por encima, dejándolo gravemente golpeado. Una hija de don Félix Bittí, al bajar la escala de la casa, que es de alto, perdió el equilibrio con el baiben del temblor y cayó, recibiendo una barilla de hierro, causándole algunas contusiones. El aspecto que presentaba la ciudad era terrible, pues en medio del ruido que produeta una especie de viento que acompañaba al temblor, se oían los lamentos y gritos de los niños y mujeres, y hubo hombres que se arrodillaron en ese momento á implorar misericordia al Señor.

Hacia el lado Oeste, al otro lado de la costa, atrás de San Lucas, se vieron columnas de humo inmensamente espesas, las cuales, supongo era polvo que levantaron algunos derrumbes. Por el lado Este hubo humaredas poco densas, pero sí deben haber habido derrumbes como por Punta Caldera. Por el lado Norte, entre la casa y bodegas del señor Fait, se abrió la arena en grietas pequeñas. Total es que nos hemos llevado un susto monumental y hemos quedado tan nerviosos que tenemos el credo ente los dientes. Si de noche hay un temblor igual, las desgracias no tendrían límite.

Su affo. S. y amigo,

E. DE LA GUARDIA.

MOVIMIENTO UNIVERSAL

CABLEGRAMAS

San Petersburgo, 22.—En la puerta Nawa la tropa hizo disparos sobre una procesión de ciudadanos encabezada por los padres Gupón y Sergio. Los sacerdotes llevaban una cruz y el retrato del Emperador Nicolás. El padre Sergio fué muerto y el retrato de Nicolás fué hecho añicos. Los talleres Putiloff parecían un matadero. Cuando se dió orden á la tropa de hacer fuego, los operarios se echaron de brucees, y en esta postura los soldados los mataron. Los espectáculos más conmovedores del día acontecieron en el contorno de la plaza del palacio. A una hora temprana una considerable concurrencia se había extendido á lo largo de la baranda de los jardines del Almirantazgo y del boulevard. La plaza misma parecia un campamento militar; varias compañías de los regimientos Pavlovsky y Preobrajensky se hallaban sentadas al contorno de las hogueras. Más allá de la infantería hallábanse los escuadrones de la guardia de caballería desprovistos de sus lanzas, corazas y demás jaeces. En vez de lanzas cargaban carabinas. Los estribos estaban forrados con fieltro ó paja como defensa contra el frío. Los soldados tenían cubierta la cabeza con el bashlik, una especie de caperuza para proteger las orejas del viento helado. La cocina de campo echaba alegremente humo y vapor. Muchos de los soldados luchaban ó boxeaban para mantener la circulación de la sangre, pero cerca del palacio se extendía una línea de ambulancias como recuerdo del austero negocio que se tenía entre manos. Mientras tanto, piquetes guardaban todas las entradas del palacio, y patrullas de caballería mantenían en movimiento á los paseadores. El tráfico de trineos continuó hasta que llegó el momento para la carga de caballería.

La concurrencia de huelguistas dentro y fuera de los jardines del Almirantazgo continuó creciendo por la llegada de los huelguistas de la Newsky Prospect que desembarcaban en el boulevard que pasa por un lado de los jardines. Los operarios tomaron posesión de una pequeña casa situada en la esquina del jardín, de donde increparon á la tropa: Hemos venido—dijeron—para presentar al Emperador nuestro homenaje y agravios; dejad á su Majestad salir para escucharnos. No queremos hacer ningún daño: Viva Nicolás II. Si él nos escucha la exposición de agravios, estamos seguros de que será misericordioso. No aguantamos más nuestros sufrimientos, mejor morir para que se acabe todo. Tales fueron las expresiones que se oyeron á cada paso. Muchos huelguistas trajeron á sus esposas é hijos. Estos gritaban: "Ustedes soldados son nuestros hermanos, no pueden matar á estas criaturas. Pero como los piquetes y patrullas continuaron á obligarlos á retroceder, los manifestantes se desataron en los más amargos insultos y juramentos. "No somos japoneses", gritaban, por qué nos brutalizan; estavergonzando á las madres que los parieron que eran rusas como nosotros; más tarde se oían palabras como pillos, perros, mercenarios y aún palabras peores. Un estudiante de cabellos largos dirigió un epíteto insultando á un oficial que pasaba. Este

mandó á dos soldados á capturar al joven; la turba intentó arrebatarse al estudiante de sus captores, pero á pesar de sus esfuerzos el joven fué llevado á la plaza á empujones y patadas. La turba otra vez silbaba é increpaba á la tropa. Luego un joven operario insultó á un soldado, quien se vengó con la culata de su rifle, y con la ayuda de un camarada llevó al obrero á la cárcel á pesar de sus lastimosas súplicas. Cada movimiento de la tropa fué saludado con silvidos de parte de la turba. Los huelguistas también se reunieron á la entrada del gran Nors Kain y de la avenida que conduce al canal de Motca. En este último lugar la turba fué muy grande é impedía el paso del puente que arquea el canal. A las 1.30 llegó la orden de hacerle retirar. El coronel al mando de la caballería dió la orden. Los ginetes desenvainaron sus sables, avanzando los caballos á un trote ligero que trocóse luego en galope, caminando rectos para el Morkain donde se perdieron en una nube de nieve. Se oyeron los gritos de los heridos sucediendo un silencio sepulcral interrumpido por el ruido de las ambulancias que pasaban al galope. Los próximos 20 minutos pasaron sin incidente, nada indicaba la carnicería que iba á verificarse en la esquina de los jardines del almirantazgo. Aquí la turba persistía en su negativa de moverse; peñía á gritos al Emperador é insultaban á los soldados, más no intentó ningún acto de violencia.

Hacemos la moda y hacemos el precio

Los modernos estilos americanos, como hoy se estilan en New York, y los precios increíbles á que vendemos el calzado **ESTRICTAMENTE** cosido á mano, sólo aquí se obtienen. Tenemos muy sabrosos é higiénicos calzados de lona blanca ó de color, con ó sin suelas de caucho.

El afamado betún-gra-a **MAGNET** tamaño grand á 10 céntimos lista

Todo esto ya se sabe-donde y sólo donde **ARTAVIA**

AVISO IMPORTANTE

La Administración del Ferrocarril de Costa Rica avisa que mañana será restablecido el tráfico directo con Limón que desde el 23 de Diciembre próximo pasado estaba interrumpido.

Quedan de hecho vigentes los itinerarios normales del Correo y Ferrocarril de Costa Rica, y de acuerdo con ellos el correo para Europa y Estados Unidos, Vía New Orleans, avisando para esta noche, se despachará mañana á las 8 a. m. como de costumbre.

Dirección General de Correos.

San José, 25 de Enero de 1905.

Londres, 23.—Notician de San Petersburgo, con fecha 23 á las 1 a. m. que una partida de huelguistas marchó con dirección al palacio de Tsarkosebo pero tuvo que retirarse después de sangriento combate con la tropa. Los soldados han formado su vivac en las calles. San Petersburgo, 25.—Se ha avisado á los jefes de la tro-